
知识产权保护
最佳实践单位

    11?初，秋意正浓，周云骅与

弟弟周云坤、儿子周正漫步在浦东
泾南公园，身边是玩耍嬉戏的孩子

和休闲健身的人们，周云骅的目光
却始终离不开草坪正中那棵树叶

渐黄的参天银杏树。他举起相机，
像之前上千次般按下快门。

“救救千年古银杏树”

1994年夏日的一天，在上海
一家船厂做宣传工作的周云骅骑

着自行车在浦东采风。当路过洋泾
地区东漕村时，他被农田里的一棵

大树吸引。
“村民喊它‘树公公?，传说是

宋代种下的。”令周云骅没想到的

是，自己的偶然发现，让这棵大树

成为了上海古树?录中的“3号古

树”，经考查，是市区内最古老的银
杏树。

1997年初夏再见古树，那稀
疏的叶子、遍体鳞伤的躯干，让周

云骅震惊。因羽山路道路施工，滋
养树木的小河被填埋，甚至部分根

系被切断了。

决不能让“树公公”死在我们
这辈人手上！周云骅用镜头记录了

不少浦东开发开放的经典瞬间，在
他看来，发展不应付出这样的代

价。周云骅直奔洋泾街道绿化办，
巧的是街道也正为此事发愁，大家

立即起草“拯救古树”报告，递交给
上级。

周云骅用特约通讯员的身份

在报纸上发表摄影报道，为抢救千

年古树大声疾呼。这篇报道引发极
大关注。街道干部和村民齐心挖

沟、企业家出资搭棚、苏州园林专
家指导抢救、街道成立古树保护委

员会、原本周边的建设计划为树让
道……经过一年努力，枝头星星点

点的绿色，让大家看到了希望。

到 1999年，古树发芽率达到
了 80%，作为古树保护委员会一员

的周云骅又用摄影报道把这个好
消息传遍千家万户：“这说明我们

浦东人民对大自然的保护没有白
费力气。”

为“树公公”建了公园
洋泾街道的泾南公园，面积

不大，却是附近居民休闲放松

的好去处。但又有多少人知道，
这座公园的建立，完全是因为

这棵树。
“按照道路建设计划，古树的

位置原先是要修建楼房的。”周云
骅说，经过有关部门一番考量，不

仅改变了规划，还特意“为树建

园”。2001年 10?，泾南公园建
成，树木周边特地搭起一圈保护

栏，供市民观赏。
“千年古银杏入住新家园”的

喜讯，一传十十传百，儿子周正的
同事都称赞他的父亲“做了件大好

事”；在洋泾中学任教的弟弟周云
坤，也收到了师生转托给兄长的问

候与感激。

“我和它第一次见面时，周围

一马平川都是农田。如今洋泾发生
了天翻地覆的改变，高楼拔地而

起，地铁穿梭而过。”周云骅也有了
新居，但他还是愿意住在老房子

里，“老房子离古树近，我没事就要
来看看它的。”

掐指算来，保护古树的生死时

刻已过去 20多年。野生的“3号古
树”有了新家，脚下的土地也愈发

生机盎然。2018年，洋泾街道成功
创建“上海市园林街镇”，辖区绿化

覆盖率超过 30%。人类与自然、生
态与社区的和谐共存，“树公公”都

看在眼里。
本报记者 董怡虹 孔明哲 李若楠
实 习 生 钱成虹

    本报讯 （通讯员 陈卫锋

记者 宋宁华）记者今天从上海市
浦东新区人民法院获悉，在浦东

开发开放 30周年之际，在中国外
商投资企业协会优质品牌保护委

员会在京举办的知识产权保护论
坛上，上海浦东法院荣膺“知识产

权保护最佳实践单位”。

据介绍，今年正值中国外商
投资企业协会优质品牌保护委员

会（以下简称“品保委”）成立 20

周年，基于在推动制度构建、法律

适用创新等方面作出的突出贡

献，经品保委会员企业推荐全体

会员单位无记?投票，上海浦东

法院获此殊荣。
据悉，此次全国共有 3家法

院获评，上海浦东法院是唯一一
家获评的基层法院。

上海浦东法院知识产权审判
庭庭长徐俊表示，在浦东开发开

放 30周年之际获评这项荣誉，充

分体现了外商投资企业对上海浦
东法院长期以来在严格保护与平

等保护涉外知识产权方面所作的
努力，是对浦东新区特别是上海

自贸区知识产权保护营商环境的
高度评价和认可。

    “这是浦东乃至中国未来的金

融王牌。”一年前，俄罗斯《专家》周
刊评论员安娜·科罗列娃如此形容

金砖国家新开发银行（简称金砖银
行）的一项决定，那就是把总部落

户上海自贸区浦东世博?区。
目前，总部大楼尚在最后装修

阶段，近日，浦东开发开放 30周年

集中采访活动中，记者提前探营。

自豪有上海这样?家
作为首个落户上海的国际金

融组织，金砖银行总部占据绝佳的

地理位置———位于浦东世博园 A

?区，不远处是中华艺术宫，旁边

是浦江岸线，总面积 12.6万平方
米，预计明年投用，可满足约 2500

?各国员工办公需求。科罗列娃曾

这样解释金砖银行总部落户浦东
的要义———“第一是位置，第二是

位置，第三还是位置”。
“该行总部最靠近世界数一数

二的上海证券交易所；二是最靠近
陆家嘴金融中心；三是它就在中国

最大的城市上海。”现场一位工作
人员认为，金砖银行的决定，体现

了它把上海作为全球业务的中心，

“而不仅仅是中国的金融中心”。
记者看到，一楼挑高的大厅

里，摆着中国、俄罗斯、巴西、印度、
南非五个“金砖”国家的国旗。据介

绍，为积极履行作为总部城市的责
任与义务，上海市政府出资建造金

砖银行总部大楼。大楼于 2017年 9

? 2日开工建设，仅用 22个?实现
主体结构封顶，充分体现“上海速

度、上海效率、上海质量”。

要当“金砖+”?实践者
金砖银行副行长祝宪告诉记

者，迄今金砖银行贷款余额达 200

多亿美元，尤其今年对中国、巴西、
印度、南非各提供紧急贷款，支援

各国抗疫。
“支援对象各有不同。像对华

贷款，是提供给两个政策性银行，

用于恢复经济、修复产业链；而对
印贷款，是为低层次工人创造就业

机会，对巴贷款，则主要扶持中小
型企业……体现了金融支持的精

准性”。
上海一流的

服务和营商环境，让金砖银行如虎

添翼。“上海浦东是中国改革开放
前沿，我们开展业务受益良多，像

第一个贷款项目就落到上海临港
的分散式光伏项目上，体现了绿色

可持续发展理念。同时，我们是第
一家在上海银行间市场发行人民

币债券的国际机构，今年 4?发行

了 50亿元人民币债券，是中国境
内首笔由国际金融组织发起的疫

情防疫的‘熊猫债?”。

祝宪说，金砖银行下一步将探
索在第三国提供以人民币计价的

贷款———“这将进一步发挥上海的
国际金融中心作用。更重要的是，

金砖银行虽是金砖五国建立，但业

务不局限于五国。特别是中国提出
“金砖+”理念后，越来越多的发展

中国家参与金砖合作机制中。“我
们要当‘金砖+?的实践者。”站在浦

东总部大楼前，祝宪副行长对未来
作出这番期许，这也

是对浦东乃至上海

的期许。
本报记者 吴健
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古树“起死回生”带来一座公园
 一位浦东市民与一棵千年银杏的情缘

我
家
在

扫描二维码
看“老浦东”

与古树结缘

   “我与这株古树的情缘从 1994年开始，
一次偶遇，它就成为我一生的牵绊。”救大树
于濒危，为它创设新家园，这位 79?的老人
向记者讲起他和千年银杏的故事。

让“金砖”在浦东熠熠生辉
记者探营金砖银行浦东总部大楼

浦东
法院 荣膺

    ■ 1994年， 上海浦东法院

知识产权审判庭成立， 是全国基
层法院首家知识产权审判庭。

■ 1996年， 上海浦东法院
在全国率先探索知识产权审判领

域知产、刑事、行政“三合一”审判
模式， 这一创新探索先后被写入

《国家知识产权战略纲要》和《中
共中央、 国务院关于深化体制机

制改革加快实施创新驱动发展战

略的若干意见》。

■ 2016年， 最高人民法院
向全国推广知识产权 “三合一”

审判模式，业界普遍称之为“浦
东模式”。

■ 2017年以来， 上海浦东
法院连续 3年， 每年均有 1?案

件入选中国法院十大知识产权案
件， 被最高人民法院作为典型案

例在全国范围内推广示范。

相关链接

荨 1997年，古银杏枝枯叶衰，社

会各界紧急抢救

荩 2019年， 周云骅在泾南公园里与
金灿灿的古银杏合影 周云骅 供图


